

À l'écoute de la Thora
Le verset de la semaine
Parachat Behouqotay

Dégoût ?

La paracha commence par l'énumération des bienfaits qui seront la part du peuple d'Israël s'il suit les principes (*'houqoth*) d'Hachem. Parmi ceux-ci, figure une assurance problématique (Lévitique XXVI, 11) :

« Je placerai Mon lieu de résidence en votre sein et Mon Être n'aura pas dégoût de vous. »

Or, il est évident que si Hachem nous aime et place en notre sein Sa Résidence, il n'y a aucune raison pour qu'Il nous vomisse !? De quoi devons-nous être rassurés ?

Il semble bien que la proximité permanente de la Présence divine ne soit pas sans danger.

Les promesses précédentes sont certainement bienvenues : la pluie, l'abondance des récoltes, la paix, la santé... Mais la Présence divine est d'ordre spirituel. Cette proximité est terriblement risquée. En effet, la moindre faute ne sera-t-elle pas sévèrement sanctionnée, puisque commise pour ainsi dire malgré cette proximité même. Faillir hors de la vue du roi est certes grave, mais fauter en sa présence est une insulte, peut-être impardonnable.

Le verset vise donc à nous rassurer : Je placerai Ma Résidence en votre sein, mais Je ne vous demande pas d'être des anges. Si vous vous efforcez d'accomplir Ma volonté, et qu'il vous arrive de trébucher, puisque vous êtes humains – « il n'est point de juste sur terre qui fasse le bien et ne faute pas » – Je resterai auprès de vous et vous garderai auprès de Moi. Ne vous faites pas de souci, ce n'est pas pour vous rendre la vie impossible que Je veux placer en vous Ma Résidence.

Le mot « dégoût » revient à plusieurs reprises dans la paracha. Par exemple au verset 15 : « si votre être rejette Mes lois avec dégoût. » Ce qui signifie que vous rejetez la Présence divine elle-même, alors (verset 30) : « Mon Être aura dégoût de vous. »

Et enfin, encore une réassurance : malgré nos fautes innombrables et malgré la menace « Mon Être aura dégoût de vous », la Présence divine, bien que cachée continue de veiller sur nous, même aux temps d'exil :

« Et aussi cela, lors de leur séjour au pays de leurs ennemis, Je ne les ai pas méprisés et Je n'ai pas eu dégoût d'eux pour les exterminer, pour violer Mon alliance avec eux, car Je suis Hachem leur Dieu. »

Nous vivons grâce à Lui un processus de Délivrance et se réalise sous nos yeux la promesse prouvant qu'Hachem ne nous a pas abandonnés et c'est avec confiance que nous nous préparons à accueillir la promesse : « Je placerai Ma Résidence en votre sein. »

Shaoul David Botschko